

Este boletín incluye los predecibles eventos disruptivos entre el 15 de marzo y 21 de marzo de 2021

EUROPA

España

Posibles manifestaciones antes de la formación de gobierno en Cataluña





Previsibles nuevas manifestaciones en las próximas semanas en distintas ciudades catalanas de cara a la fecha límite para la formación del gobierno regional de Cataluña, el 26 de marzo. Los dos partidos independentistas más votados - Esquerra Republicana de Catalunya (ERC) y Junts per Catalunya (JxC) – obtuvieron el 53% de los votos en las elecciones del 14 de febrero. Los resultados posibilitan una coalición independentistas, aunque eso no ha evitado las manifestaciones en las últimas semanas. Las elecciones han expuesto las divisiones entre los propios partidos separatistas. El 8 de marzo el Parlamento Europeo votó a favor de levantar la inmunidad del ex presidente catalán Carles Puigdemont, a raíz de una petición del Tribunal Supremo español, lo cual originó manifestaciones pacíficas la semana pasada. El 9 de marzo, el Tribunal Supremo revocó la semilibertad de los políticos presos catalanes por la convocatoria del referéndum de 2017. Por otro lado, el 20 de marzo hay convocada una manifestación a favor de la libertad de Pablo Hasél, coincidiendo con el mes desde su detención, en distintas ciudades catalanas y Madrid.

ÁFRICA

Níger

Incertidumbre hasta la convocatoria oficial de elecciones



Es probable que la tensión política vaya en aumento en las próximas semanas hasta que el Tribunal Constitucional confirme los resultados provisionales de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales. El candidato de la oposición, Mahamane Ousmane, impugnó recientemente los resultados anunciados por la Comisión Electoral Nacional Independiente, que daban por ganador de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales al candidato del PNDS, Mohamed Bazoum. Los resultados muestran que Bazoum lideró las encuestas con casi el 56% de los votos, mientras que Ousmane quedó por detrás con aproximadamente el 44%. El Tribunal Constitucional tiene hasta el 2 de abril para rechazar o aceptar el recurso de Ousmane. Tras la publicación de los resultados provisionales, en los que ambos candidatos se declararon vencedores, estallaron violentas protestas en la capital, Niamey, y en los bastiones de la oposición, Dosso y Zinder. Las protestas desembocaron en saqueos, vandalismo y violentos enfrentamientos con la policía que dejaron dos muertos y cientos de detenidos. Cabe esperar un aumento de las tensiones y una mayor presencia de las fuerzas de seguridad el 20 de marzo y en el período previo a la confirmación del Tribunal Constitucional, el 2 de abril. Si se detiene más miembros de la oposición son probables nuevas manifestaciones violentas y grandes concentraciones con cortes en la red de Internet móvil y dificultades en las telecomunicaciones.

Grecia

La actual situación sociopolítica puede generar altercados



Es probable que esta semana se produzcan nuevas protestas en las principales ciudades, especialmente en Atenas y en Tesalónica. A pesar de la restricción de las movilidad impuesta por la COVID-19, cabe esperar una mayor presencia de las fuerzas de seguridad en las inmediaciones de las manifestaciones. Las protestas en apoyo del militante de extrema izquierda encarcelado Dimitris Koufodinas, que está en huelga de hambre, se han producido casi a diario en los últimos días, ya que la salud de Koufodinas sigue empeorando. El detenido fue un destacado miembro del grupo extremista 17 de Noviembre, que operó en Grecia entre 1975 y 2002, y fue condenado a 11 cadenas perpetuas en 2002. Los enfrentamientos entre los manifestantes y la policía son especialmente probables si la salud de Koufodinas sigue empeorando o si muere. Las autoridades han rechazado recientemente la petición de traslado de prisión, lo que también puede provocar nuevas concentraciones. Por otra parte, una controvertida ley universitaria sigue provocando protestas. Los participantes acusan al gobierno de aprovechar la pandemia del COVID-19 para ampliar los poderes policiales.

Gabón

Una inusual actividad sísmica podría afectar las infraestructuras



La inusual actividad sísmica de esta semana podría provocar la interrupción de las operaciones de quienes viajen a Gabón. El 9 de marzo se produjo un terremoto de magnitud 5,4 a unos 33 km al noroeste de Fougamou (provincia de Ngounie). Los primeros informes indican que los temblores se sintieron en todo Gabón, incluida la capital, Libreville. El suceso sigue a un terremoto de magnitud 5,2 que se produjo en la misma región el 6 de marzo. Según el Servicio Geológico de Estados Unidos, ambos temblores se produjeron a una profundidad de 10 km. Esta actividad es muy poco habitual en Gabón. El país no se encuentra en una zona sísmica conocida y se estima que este tipo de eventos tienen menos de un 2% de probabilidades de ocurrir cada 50 años. Desde 1976, sólo se han registrado cuatro temblores de magnitud superior a 5,0, uno de los cuales fue el terremoto de 2019 frente a la costa de Gabón, en Santo Tomé y Príncipe. Los terremotos, y la posibilidad de réplicas, pueden suponer un peligro operativo en un país que cuenta con una infraestructura ya de por sí débil, especialmente fuera de la capital. Aunque no se ha informado de daños significativos tras los recientes terremotos, si se producen más en las próximas semanas, se deberá reconfirmar el estado de las carreteras y la infraestructura, y vigilar los efectos vinculados, como los desprendimientos de tierra. El estado de las carreteras es peligroso, y la mayoría están sin asfaltar o en mai estado.

AMÉRICA

Brasil

Probables manifestaciones después de anular la inhabilitación al expresidente Lula





El entorno de seguridad en Brasil se verá afectado esta semana por probables manifestaciones tras la anulación de las condenas de cárcel e inhabilitación contra el expresidente Luiz Inácio "Lula" da Silva (en el cargo entre 2003 y 2010). Se abre un nuevo escenario político con la posibilidad de que Lula se presente a las elecciones presidenciales de 2022, pendiente de una sentencia definitiva del Tribunal Supremo en las próximas semanas. El 10 de marzo, Lula criticó la gestión del actual presidente, Jair Bolsonaro, sobre la gestión de la pandemia del COVID-19 en un mitin de campaña. Ese mismo día, manifestantes en Curitiba (estado de Paraná) se concentraron frente a la residencia del juez del Tribunal Supremo que dictaminó la anulación de las condenas de Lula para denunciar su decisión. El repentino regreso de Lula a la vida política avivará las tensiones en un panorama político ya de por sí polarizado y probablemente provocará manifestaciones a favor y en contra de Lula en distintas ciudades, como en Brasilia, Río de Janeiro y Sao Paulo. Anteriores manifestaciones relacionadas con los casos judiciales de Lula y las posibles campañas políticas en ocasiones provocaron disturbios.

ORIENTE MEDIO

Turquía

Aumentan las protestas debido a la represión contra partidos kurdos





La represión del gobierno contra el Partido Democrático de los Pueblos (HDP), pro-kurdo, aumentará el riesgo de manifestaciones esporádicas durante la próxima semana. El HDP ha apoyado públicamente la celebración de concentraciones en todo el país los días 21 y 22 de marzo, coincidiendo con el Newroz (Año Nuevo kurdo). Existe el riesgo de que estas concentraciones provoquen disturbios, sobre todo si no son autorizadas por las autoridades locales. En las últimas semanas, unos 700 miembros del HDP han sido detenidos, mientras que casi todos los alcaldes electos del HDP han sido destituidos de sus cargos. El 2 de marzo se abrió una investigación oficial sobre el HDP por sus presuntos vínculos con grupos terroristas, concretamente con el ilegalizado Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK). De confirmarse, esto sentaría las bases para ilegalizar también el HDP. Es probable que la represión contra el HDP esté motivada en parte por el deseo de apaciguar las peticiones de prohibición del partido por parte del Partido del Movimiento Nacionalista, un aliado parlamentario clave del presidente Erdogan. Erdogan también tratará de utilizar el asunto para conseguir apoyo político, ya que la popularidad de su gobierno está disminuyendo debido a los recientes problemás económicos, el aumento del desempleo y la inestabilidad de la lira turca. El HDP convocará concentraciones esporádicas en las próximas semanas.

Paraguay

Previsibles disturbios relacionados con las restricciones por la COVID-19





Se espera que las manifestaciones por la gestión del gobierno de la actual pandemia de COVID-19 afecten al entorno de seguridad en Paraguay esta semana. Durante las dos últimas semanas los manifestantes se han reunido en la capital, Asunción, y en otras ciudades para exigir la destitución del presidente Mario Abdo Benítez. En Asunción, los manifestantes se han enfrentado a las fuerzas de seguridad frente al Congreso Nacional y el Palacio Presidencial. Algunos manifestantes han desmontado las barricadas levantas por la policía, llegando incluso a lanzar proyectiles a los agentes de policía, que a su vez han respondido con gases lacrimógenos y balas de goma. La semana pasada, los manifestantes de Ciudad del Este, la segunda ciudad más grande de Paraguay, bloquearon las carreteras con neumáticos en llamas. Las consecuencias de las protestas han sido la dimisión del ministro de Sanidad y el nombramiento de un nuevo jefe de gabinete. Por el momento, Benítez parece estar soportando la presión lo suficiente como para evitar su destitución. Más de 20 personas, entre ellas 12 policías, han resultado heridas en enfrentamientos desde que comenzaron las protestas.

ASIA

Myanmar

Se esperan nuevos enfrentamientos después de las últimas muertes





Se mantiene la tensión que pueden provocar nuevos enfrentamientos entre manifestantes y las fuerzas de seguridad esta semana después de la escalada en las protestas del 14 de marzo, que se saldó con la muerte de al menos 39 personas. Los manifestantes pueden reunirse con poca antelación en zonas de las afueras de las ciudades, lo cual dificulta poder anticiparse a las concentraciones y planificar los desplazamientos. Las fuerzas de seguridad han empezado a quemar las barricadas levantados por los manifestantes en las carreteras y utilizan habitualmente munición real para dispersarlos. Se ha impuesto la ley marcial en seis municipios de la región de Yangon y podría ampliarse en caso de disturbios. Las zonas residenciales pueden verse afectadas por los enfrentamientos, aunque las barrios donde habitualmente residen los extranjeros han sufrido un impacto reducido. Actualmente hay una fuerte presencia policial en las principales ciudades, como Mandalay y Yangon. Es de esperar que se convoquen huelgas en todo el país durante esta semana. Es probable que se produzcan protestas a gran escala y se interrumpa la actividad comercial. La suspensión del acceso a Internet, que se producen a diario desde la 01.00 hasta las 06.30 o las 09.00 (hora local), y de otros servicios de comunicaciones supone un obstáculo para mantener contacto directo.

Nuestras recomendaciones de seguridad



MANIFESTACIÓN

Identifique los lugares de la manifestación y evítelos para reducir su exposición a posibles altercados. Planifique sus rutas manteniéndose alejado de las zonas afectadas. No tome fotografías ni filme y sea discreto.

En caso de exposición a estos eventos, abandone el área lo antes posible o busque refugio en un lugar seguro y cercano si comienzan altercados. Infórmese a través de fuentes locales y las alertas de International SOS.



GRANDES EVENTOS

Conozca los principales eventos del calendario local así como los lugares potencialmente afectados (edificios, plaza o calles, aeropuerto, lugares de culto, etc.). Determine las amenazas que pueden estar asociadas a estas fechas y tome las medidas

de seguridad necesarias. Adapte su actividad a los días laborables y los períodos festivos, teniendo en cuenta las especificidades culturales locales. Póngase en contacto con los equipos de International SOS para obtener asesoramiento específico



DISTURBIOS / CONFLICTOS

Evite cualquier área afectada por disturbios sociopolíticos, económicos y de seguridad debido al riesgo de violencia asociada. En caso de ser inevitable, siga las instrucciones de la policía y / o apártese lo antes posible. También puede refugiarse en un hotel o

restaurante en caso de peligro inminente. Adopte un perfil bajo y eluda compartir sus opiniones personales sobre cuestiones polémicas. Póngase en contacto con su responsable de seguridad lo antes posible e infórmele de su ubicación.



HUELGAS

Anticípese a las interrupciones de los servicios afectados. Confirme la viabilidad de sus viajes con empresas de transporte

(aéreo, marítimo, ferroviario). Como medida de precaución, no acuda donde se reúnen los huelquistas.



DELINCUENCIA COMÚN

Manténgase alerta en todo momento y no pierda de vista sus objetos personales. El riesgo se puede multiplicar en transportes públicos y espacios concurridos. Adopte una actitud de perfil bajo limitando la exposición de sus objetos de valor (*smartphones*, joyas,

ordenadores portátiles, *tablets*, bolsos, etc.). En caso de incidente, consulte con su responsable de seguridad local antes de acudir a las autoridades competentes (policía, misión diplomática, etc.).



CRIMEN VIOLENTO

Sea discreto y oculte sus objetos de valor. Limite caminar por las áreas donde ha tenido lugar el crimen, especialmente después del anochecer. Escoja el medio de transporte más seguro. En caso de verse en un atraco, coopere con los delincuentes, no oponga resistencia ni negocie. Después del incidente acuda al médico para una valoración e informe del hecho a su responsable de seguridad.



SECUESTRO

Analice su vulnerabilidad en función de su destino y en particular, de su perfil. Cambie periódicamente sus hábitos, horarios, rutas y vehículos. Evite llamar la atención siendo lo más discreto posible. En caso de secuestro,

coopere con los secuestradores, no se resista, y preste atención al más mínimo detalle de su entorno. Mantenga la forma física y psicológica en la medida de lo posible.



TERRORISMO

Identifique potenciales objetivos y reduzca el tiempo que está en esa zona (edificios gubernamentales, delegaciones diplomáticas, bases militares, comisarias, etc.). Infórmese sobre posibles movimientos en caso de un nivel confirmado de amenaza terrorista y

cumpla con las recomendaciones de las fuerzas de seguridad, respetando los controles policiales. Sea lo más discreto posible. En caso de incidente, manténgase tendido en el suelo o póngase a cubierto en un área protegida.



ENFRENTAMIENTOS

Analice el nivel de riesgo en relación a las tensiones que haya dentro del país, en la región o con otros países del entorno y las posibles amenazas resultantes. Manténgase alejado de las áreas de conflicto y los posibles objetivos. Evite pronunciarse sobre

la situación política local. Se recomienda encarecidamente confiar en una empresa de seguridad y asegurarse de que sus empleados han sido debidamente formados e informados sobre el destino y las condiciones de seguridad.



RIESGO POLÍTICO / DIPLOMÁTICO

Evalúe el actual contexto mediante la información que se recoge en los medios locales, regionales o internacionales y los riesgos que puede suponer para alguien con su perfil y nacionalidad. Asegúrese de que sus fuentes sean fiables y estén verificadas y

revise las alertas de International SOS. Evite reuniones, manifestaciones y entienda la diferencia entre los distintos actores (partidos políticos, grupos disidentes o de la sociedad civil, sindicatos, etc.). Sea discreto con su entorno y en las redes sociales.



ACCIDENTE DE TRÁFICO

Determine la necesidad de conducir. Priorice los servicios de un conductor local fiable y recomendado o confíe en una empresa de seguridad. Planifique sus rutas con cuidado y asegúrese de tener acceso a sistemas de telecomunicaciones y dispositivos de emergencia (mecánicos y médicos). En caso de accidente, comuníquese inmediatamente con su responsable de seguridad.



CATÁSTROFE NATURAL

Familiarícese con los principales riesgos naturales (terremoto, actividad sísmica, huracanes, tornados, tsunamis, etc.) consultando servicios locales de meteorología. Minimice su exposición

limitando sus viajes a estos destinos en los períodos de mayor riesgo. Prepare una kit de emergencia y siga las advertencias de las autoridades locales en caso de alerta. Siga atentamente las alertas de International SOS.

